



# GACETA OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

*De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante D. Sebastian Gabriel.*

Por el Ministerio de la Guerra se ha comunicado al Serenísimo Señor Infante Don Sebastian Gabriel el Real Decreto siguiente.

“Los nobles y leales deseos que me ha manifestado mi muy caro y amado Sobrino el Infante DON SEBASTIAN GABRIEL DE BORBÓN Y BRAGANZA, Capitán General, de emplearse activamente durante la presente guerra en utilidad de mi Real servicio, habiéndome sido muy gratos vengo en nombrarle, como en virtud del presente le nombro, mi primer Ayudante General de Campo para que á mi lado desempeñe tan importante y distinguido cargo, digno de su mérito y elevada clase. Tendréislo entendido y dispondréis su exacto y puntual cumplimiento.—Dado en mi Real Palacio de Tolosa á diez de Noviembre de mil ochocientos treinta y cinco.—Está rubricado de la Real mano.—Al Conde de Villemur.» Lo que de Real orden y con la mayor satisfaccion tengo el honor de comunicar respetuosamente á V. A. S. en cumplimiento de la preinserta Soberana determinacion.—Dios guarde á V. A. S. muchos años. Real de Tolosa 10 de Noviembre de 1835.—Serenísimo Señor.—A. L. R. P. de V. A. S.—El Conde de Villemur.—Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL DE BORBON Y BRAGANZA.

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extrangeras.

#### FRANCIA.

En la *Guena* periódico frances se lee lo siguiente:

te: solo dos medios tenia Cristina para consolidar la usurpacion: perseguir á los realistas, y captarse la voluntad y el apoyo de los revolucionarios por el decreto de amnistía. Ellos se apresuraron á responder al llamamiento de esta muger inconsiderada; y en recompensa de su pretendida adhesion, reclamaron un crecido número de concesiones; la incauta señora accede á sus instancias; mas poco satisfechos de lo que se les habia otorgado, fueron cada vez mas exigentes; de forma que de concesion en concesion la obligaron por medio del terror á expedir el decreto del 3 de Setiembre, el último acto de vigor del *ministerio* Torreno. Este decreto, como es bien notorio, mandaba que los revolucionarios fuesen juzgados por la comision militar. Esta providencia exasperó á los descontentos; y como habian formado previamente asociaciones hostiles, pronto se declararon en descubierta insurreccion. Torreno demasadamente débil para contener el torrente revolucionario, que el habia puesto en movimiento, se vió en la precision de retirarse, llevando sobre sí el desprecio de los realistas y la maldicion de los liberales. Su sucesor Mendizabal, ha cedido á las exigencias del partido anarquista, y con la esperanza de interesarlos por el Trono de Isabel, acaba de aprobar solemnemente su escandalosa rebelion. Las juntas que se han rendido á sus instancias, lo han hecho con la *precisa condicion*, de que las Córtes inmediatas hayan de reunirse en asamblea constituyente. Es necesario reproducir aqui la época desastrosa, en que la Francia se veía gobernada por los *cómites* de salud pública, para formarse una idea bastante exacta de las juntas españolas. Estas se han compuesto de extrangeros de la provincia, á cuya frente se colocaron; pero ¡qué hombres gran Dios! A excepcion de dos ó tres nobles de un origen respetable, pero vilmente adocenados y reducidos al último rango de la sociedad, por sus vicios, por la crápula, la embriaguez y la impiedad, todos los demas vocales de la corporacion eran personas de la hez del pueblo, sin conducta,

sin industria, sin probidad, ignorantes é incapaces de hacercosa buena. Caldereros, barberos, albañiles y jornaleros: ved aquí los hombres que la revolucion ha colocado á la cabeza de los negocios en las provincias respectivas; y que despues de haber hecho temblar el Trono de Cristina, solo se ocupan en sembrar por todas partes la desolacion y el terror. Como ellos nada tienen que perder, los tumultos, las conmociones populares, el pillage, el asesinato, todo les es útil, y contribuye á dar riquezas que gastan despues en Francia, ó les suministran nuevos recursos para preparar impunemente otros atentados. Comprometidos por los crímenes atroces que han cometido y han hecho cometer, solo hallan su elemento en un trastorno general; y como el único medio de poner en movimiento las masas populares es el de empeñar las pasiones de la multitud, y de desencadenarlas contra todo lo que sea religion, justicia y legitimidad, sus esfuerzos todos se dirigen sin cesar hácia objeto tan sacrílego. De aquí resulta el terror que estremece á los hombres de bien, y los obliga á refugiarse en medio de nosotros; y esto es aun mas terrible, porque no solo el populacho, sino tambien los Depositarios del poder ejercen tan sangrienta tiranía; autorizan y promueven el desorden. Desgraciado de aquel que pasa por carlista; el puñal de los *descamisados* siempre pronto á descagar sobre la víctima que los Gefes señalan á su bárbara brutalidad, tarde ó temprano llegará por su casa, y le arrancará la vida; á menos que un General mas feroz que Robespierre y Danton no lo condene antes á muerte, por el gran crimen de ser adicto á su Rey y enemigo de la anarquía.

Entre tanto que las provincias sometidas al centro de Cristina, ó por mejor decir sujetas al yugo de la mas estravagante democracia, presentan á la Europa un cuadro tan trágico y deplorable; las tropas carlistas se organizan y cumplen dignamente con su heroica mision. La Cataluña, donde el partido revolucionario habia establecido su cuartel general, y que nos la representaba como el foco de los principios liberales, acaba de desmentir tan ridículas aserciones. 20.000 soldados se levantan de un golpe; los satélites de la usurpacion desaparecen, y la autoridad del REY es reconocida en Cataluña por millares de pueblos y villas; de esta forma veremos nosotros bien pronto un ejército de 50.000 hombres que obtendrán una restauracion, cuya necesidad conocen aun los hombres mas indiferentes. En este rico Principado, por confesion de los mismos enemigos de DON CARLOS, son sus amigos en la proporcion, de uno contra seis. El triunfo de DON CARLOS no es dudoso. El ejército de Navarra y Provincias despues de dos años de una lucha tan gloriosa, toca ya el momento de salir de los estrechos términos que la circunscribian. En breve se terminará la completa organizacion de la artillería y caballería: gracias al valor y actividad de un REY que ha sabido venciendo los imposibles, organizar sus soldados.

Tranquilícense pues los amigos del orden: es

seguro el triunfo de la Religion y de la legitimidad en la Península: serán impotentes los sangrientos esfuerzos del ateismo, de la impiedad y la anarquía. En vano ha querido Cristina consolidar la usurpacion por alianzas extranjeras, y el vergonzoso llamamiento de cuatro aventureros de Europa. Ella va á verse en breve sola y desamparada en presencia de un REY, cuyo menor mérito seguramente consiste en inspirar á su pueblo las esperanzas mas halagüeñas. Este Príncipe virtuoso, admirado por los Reyes de la Europa, se ha contentado con el solo recurso de sus fieles españoles; y á pesar de los esfuerzos todos de enemigos nacionales y extranjeros, marcha rápidamente al término de un triunfo cierto y verdaderamente nacional.

Despues que el Conde de las Navas marchó contra el *Estatuto Real* con los insurgentes de Andalucía, que creyeron como Lafayette que la insurreccion era el mas santo de los deberes, el *Monitor* no da ya á los realistas españoles los dictados de insurgentes, rebeldes, carlistas etc., ayer los llamó navarros; mejor hubiera dicho *españoles*; porque ellos solos defienden lo que defendió Pelayo contra los moros: la Religion, la Monarquía y la verdadera libertad. (*Gaceta de Francia.*)

## INGLATERRA.

### LONDRES.

El *Mensajero* del 17 inserta una carta de Toeplitz del 4 de Octubre del corresponsal de *Herald*, en la que hace ver que los Soberanos absolutos son amados de sus vasallos, y que los pueblos son felices bajo de su dominacion.

Un *periódico Ingles* con referencia á su correponsal de España dice: Si registramos la historia de nuestros dias, hallaremos señales casi ciertas de que todas las revoluciones han sido obra de las sociedades secretas. En Francia, cuando el gobierno llegó al mas alto grado de republicanismo, no se libró con todo de sus ataques. Esto consiste en que vivimos en el siglo llamado de las luces. En todos tiempos ha habido conspiraciones contra todo género de gobierno; pero estas eran momentáneas y dirigidas á un objeto; en el dia se han establecido conspiraciones permanentes, y la Europa está minada interiormente, y en estado de que una violenta explosion derroque el gobierno mas consolidado, y reduzca sus infelices habitantes á la mas espantosa anarquía. No es la calidad del gobierno á la que atacan; lo que quieren es ponerse ellos al frente, aunque sea usando de violencia, si pueden hacerlo impunemente. Para derribar á los gobernantes y colocarse ellos en su lugar, impugnan y zahieren el sistema establecido, suponiendo que otro nuevo les será mas favorable; solicitan reformar para aprovecharse de los bienes de los infelices despojados. ¡Cuál seria la suerte de nuestra España! ¡Cuál la de las Provincias vascongadas si estos hombres llegasen á dominar! Ya lo hemos visto con nuestros

propios ojos. El clero sería despojado de sus diezmos, los monacales de sus posesiones, los religiosos expulsos, y una licencia desenfadada, y los asesinatos, y los insultos, y mil desdichas, serian el amargo fruto de semejante dominacion. Los infelices habitantes de estas Provincias perderian todos los fueros y privilegios, y se verian vilipendiados y reducidos á la mas miserable esclavitud. Los orgullosos conquistadores no perderian ocasion de abatirlos y humillarlos. ¿Y los vencedores de los romanos, los compañeros del valiente D. Pelayo, los restauradores de la Religion de la independencia y de la Monarquía española, sufrirían tamaños ultrajes? No. Jamas se dirá que los valientes cántabros han doblado la cerviz al yugo extranjero. Nunca dominarán los revolucionarios este pais acreditado por su valor, por su fidelidad y por sus religiosas costumbres. Reunámonos en derredor de nuestro amado Monarca el SEÑOR DON CARLOS V que nos protegerá contra todos nuestros enemigos: Él es nuestro único apoyo, y la única esperanza de salvarnos. Combatamos, y el Señor se declarará por nosotros. Dias de paz y felicidad serán el precio de nuestra decision y de nuestros sacrificios.

#### NOTICIAS DE ESPAÑA.

Por cartas de Bilbao se sabe: que la famosa legion de Evans, que en union con la turba *peseteril*, salió el 30 del pasado de aquella Villa, dió una prueba admirable de agilidad, valor y sufrimiento, y los peseteros añadieron el milésimo-nono testimonio de su limpieza de manos. A la media hora de la Villa, se quejaban ya los ingleses de las dificultades que ofrecia la expedicion; el pecho se les heria del peso de las mochilas; los pies se resentian por lo fragoso del camino, y la cabeza como bien llena de sublimes teorías les pesaba demasiado para un viaje tan largo y tan penoso. El hecho es, que una parte se volvió á Bilbao, y la otra fue quedándose en las guarniciones inmediatas, dejando, (segun nos dice nuestro corresponsal) sus equipages y brigada; en manos de los *peseteros*. Alabamos la prevision de nuestros extranjeros. La noble fidelidad de tan ajustados depositarios, dió de sí lo que debiera esperarse. Desaparecieron el equipage y la brigada; y los bien equipados ingleses quedaron por su desmesurada confianza sin tener con que mudarse.

La *Revista Española* dice: "que la faccion de Galicia se ha dividido en tres trozos." No ha mucho que se nos dijo, que aquel Reino gozaba de la mas perfecta tranquilidad.

La *Gaceta de Madrid* nos asegura "que Mendizabal tiene en la *faltriguera* los recursos necesarios para dar un golpe terminante contra las *bandas carlistas*." El tremendo noticiote nos ha cubierto de pavor, y esperamos con impaciencia ver lo que da de sí la encantada *faltriguera*. Tambien vemos en la *Revista* el siguiente golpe de luz: "en Atocha hay mucha plata: las alhajas que sobran

á la *Reina de los Angeles* hacen falta á los hijos beneméritos de la Patria." Esta insulsa bufonada, que quiso parecer una gracia, y no fue sino una necedad insípida, prueba lo que hay que esperar de la piedad y catolicismo de nuestros regeneradores; y al mismo tiempo demuestra la mucha ignorancia, el poco talento y la desmesurada presuncion de semejantes perinolas. La presuncion hemos dicho y lo repetimos: no hay que buscar otra raiz de este rasgo de incredulidad. En aquella ostentacion de talento que hace el incrédulo que desprecia la comun creencia, hay una deplorable singularidad que le lisongea, y hace que suponga en sí mayor talento y mas ilustracion que en el resto de los hombres. No hay mayor abatimiento para esta especie de incredulidad, que manifestarla su origen. Se la atribuye un falso nombre de ciencia y de luz, siendo hija de la ignorancia y de las tinieblas.

Quilez se apoderó de Cariñena; y posteriormente se asegura haber entrado en Calatayud á la cabeza de una fuerte division.

Continúa la resistencia de Granada y de Málaga, y la Andalucía sigue en abierta insurreccion, sin embargo de las halagüeñas esperanzas que habia concebido el conciliador Mendizabal.

En carta recibida de Barcelona, escrita por persona fidedigna, se asegura que un cuerpo destacado de la Division de D. Matias Valls, ha batido una columna de cristinos de los pueblos de Tarrasa, Sabadell y otros, matándoles 16 entre los que se cuenta un capitan de Tarrasa. A esto se añade, que una fuerza Navarra ha sorprendido, en las inmediaciones de Vich, una partida de Miquelletes, cogiéndoles 90 prisioneros y varias cargas de efectos de guerra.

El Comandante General interino del Ejército de Cataluña D. Juan Antonio de Guergué, en oficio de 20 de Octubre desde el pueblo de Caserras, dice: que á aquella hora de las 12 de la noche acababa de recibir por extraordinario la noticia de que el Coronel D. Benito Tristany, que manda una columna de navarros y fusileros antiguos de Gerona, alcanzó el 19 en las inmediaciones de Manresa una partida de *rebeldes*, compuesta de 200 hombres á quienes causó la pérdida de 157 entre muertos, heridos y prisioneros, siendo el número de estos últimos de 71, y hallándose entre ellos un Capitan y dos subalternos: y que ha aprehendido ademas 160 fusiles y un corneta, teniendo el sentimiento de no haber exterminado la totalidad de la partida por el refugio que les ofreció la inmediacion de la Ciudad á donde se acogieron, como tambien el no haber podido dar alcance á Pastors, que con 200 infantes y 30 caballos debió su salvacion á la fuga que emprendió hácia Gracia por Esparraguera.—Interin se reciben los detalles de esta accion, se anuncia al público esta noticia, asegurándole para complemento de su satisfaccion, que por nuestra parte no ha habido mas desgracia que la de dos soldados heridos, uno de gravedad y el otro levemente.

El Comandante D. Martin Albert en oficio de

17 de Octubre participa: que habiéndose dirigido á la Marina en conformidad de las órdenes que le fueron comunicadas por el Comandante General del Principado de Cataluña, para operar hácia las costas una diversion de las fuerzas rebeldes, llegó en la madrugada del 15, despues de una marcha forzadísima durante toda la noche á la villa de Pineda, donde habia una fuerza de 230 rebeldes, incluso 80 urbanos del pueblo.

Prévias las debidas disposiciones, principió el ataque: el enemigo se retiró con precipitacion y pudo salvarse en sus lanchas, dejando las armas en su fuga, de lo que resultó haberse recogido en las huertas 80 fusiles con los que se armaron otros tantos voluntarios. Cuatro carabineros refugiados en una casa habiéndose negado á rendir sus armas, sin embargo de las reiteradas intimaciones que al efecto se les hicieron, fueron quemados, siendo víctimas de su tenacidad.

A este tiempo una compañía que guardaba el puente avisó la proximacion de los urbanos, para cuya vergonzosa fuga bastó que el 2.º Comandante Zorrilla con algunos soldados de caballería manifestase la intencion de perseguirlos.

Nuestras tropas sin descansar un momento se dirigieron sobre el pueblo de Malgrat, en cuyo tránsito y pueblo llamado las Oliveras de Palomeiras donde hay una pequeña fortificacion, observó Albert una fuerza de 200 rebeldes; y habiéndolos atacado inmediatamente, á beneficio de una brillante carga á la bayoneta, egecutada con la mayor serenidad y denuedo, los arrojó de sus posiciones, y los llevó en dispersion hasta las paredes de Malgrat. Por último acometida la poblacion misma, fue tomada, y el enemigo huyó en las lanchas que tenia preparadas, pero tirando 30 fusiles y una caja de guerra.

Aun continuó Albert su marcha en direccion de Gerona, en cuyo paso y á un cuarto de hora de la villa de Tordera supo que en este último punto habia 500 rebeldes; y habiéndolos provocado por espacio de dos horas, no osaron admitir el ataque que se les ofrecia por nuestros valientes.

Al dia siguiente se presentó una columna enemiga en número de 1500 infantes y 40 caballos. A su aproximacion y al toque de generala se reunieron nuestras fuerzas, y se replegaron las guerrillas con un órden admirable. El enemigo hizo fuego por compañías, sin que nuestros valientes disparasen un solo tiro.

Cuando los rebeldes, animados por esta indiferencia, y por la superioridad de su número, avanzaban para envolver nuestras posiciones, levantándose un grito general de "VIVA CARLOS V", se arrojaron á ellos nuestros valientes, haciéndoles retroceder con pérdida considerable y cesando el fuego por ambas partes. El enemigo en estas circunstancias, haciendo tomar parte en la lucha á su reserva, formó de nuevo en columna cerrada, y repitió sus ataques, sin que en tres horas continuas de fuego les fuera posible adelantar un solo paso; pero convencido Albert de que esta prolon-

gacion del ataque no le daba tampoco ventaja sobre un enemigo que mas tarde podria recibir refuerzos, dispuso que el Capitan Don Jaime Sitjas con la compañía de cazadores del primer batallon, por un movimiento rápido se colocase á retaguardia del enemigo; que el 2.º Comandante D. Patricio Zorrilla atacase por el flanco izquierdo; el Capitan D. Juan Pons por el frente, y los Capitanes D. Francisco de Batlles, y D. Juan Bordas con una fuerte guerrilla los molestasen por el flanco derecho, ejecutando todos exactamente estas disposiciones. La guerrilla de la derecha, como el cuerpo mas débil, atrajo los mayores y mas vivos ataques del enemigo; mas su valor y la diversion que en todas direcciones daban nuestras fuerzas á los rebeldes, hizo que la lucha se prolongase hasta las siete de la noche, hora en que los últimos, abandonando el campo se retiraron á S. Caloni, y Albert á S. Hilario.—La pérdida del enemigo en esta última jornada consistió en 14 muertos y 26 heridos, reduciéndose la nuestra á la de un herido de poca consideracion.—Concluye Albert manifestando, que en esta expedicion espermentaron sus soldados por el espacio de 50 horas, todas las penafidades que ofrece la guerra en los largos periodos, en combates, marchas forzadas y privaciones de toda especie; sufriendolo todo, no solo con resignacion, sino con placer y entusiasmo. Finalmente recomienda á la benevolencia de S. M. tan nobles prendas de sus fieles vasallos, especialmente el tinó y acierto con que el 2.º Comandante D. Patricio Zorrilla contribuyó á que las armas del REY N. S. conserven la gloria de que tantas veces se han cubierto.

Posteriormente se asegura que Guergué ha dado una accion brillante en las inmediaciones de Manresa; se dice que el enemigo tuvo una pérdida espantosa. Esta noticia se ha confirmado por la *Gaceta de Languedoc*, la cual refiriéndose á sus corresponsales en fecha de 27 de Octubre, dice lo que sigue: Acabamos de saber en este instante un combate que ha habido en los campos de Manresa. Los carlistas mandados por Guergué han hecho prodigios de valor, y han derrotado completamente á los cristinos, mandados por el Gobernador de Vich: este ha huido vergonzosamente, sin cuidarse de conservar la artillería que toda cayó en poder de los carlistas.

El mismo periódico continua: "Cartas de la frontera de Cataluña del 28 de Octubre con referencia á persona muy fidedigna, procedente de aquellos puntos dicen, que Guergué se hallaba sobre Manresa; que habia hecho 80 miqueletes prisioneros, habiendo quedado los demas en el campo de batalla ó huido en dispersion vergonzosa; y que se apoderó del convoy que escoltaba esta columna. Otra compuesta de 1600 hombres procedente de Manresa, fue completamente derrotada, perdiendo su artillería. Otra columna que salió de Olot, fue sorprendida, derrotada y obligada á retirarse á paso de carrera. Una division de 7 á 8000 realistas de infantería mandados por Cabrera marchan sobre Tortosa.